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Арктический туризм

В Норильске состоится межрегиональный форум "Арктическая неделя 
туризма"

ТАСС, 31/03/2023
Участники Межрегионального форума "Арктическая неделя туризма", который 
пройдет с 9 по 13 апреля в Норильске, обсудят туристические особенности 
регионов российского Севера. Об этом говорится в сообщении, опубликованном в 
пятницу на сайте Арктического совета.

"Развитие туризма, инфраструктуры и транспорта в высоких широтах России, 
туристические особенности регионов российского Севера обсудят участники 
Межрегионального форума "Арктическая неделя туризма", который пройдет 9-13 
апреля в Норильске в рамках председательства России в Арктическом совете в 
2021-2023 годы", - отмечается в сообщении.

Эксперты и отраслевые специалисты примут участие в сессиях, посвященных 
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успешным туристическим кейсам в Арктике, туристическому мастер-планированию, 
национальной культуре. На форуме обсудят практики промышленного туризма и 
особенности организации экспедиционного туризма. Темами дискуссий также 
станут меры поддержки для предпринимателей туристической сферы, развитие 
гастрономического туризма, научно-популярного формата экскурсий и круизов в 
Арктику. В Арктической неделе туризма примут участие около 300 экспертов, 
задействуют более 30 организаций. Среди них представители Министерства 
Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и Арктики, Министерства 
экономического развития Российской Федерации, Министерства природных 
ресурсов Российской Федерации, региональных и муниципальных органов власти 
субъектов Арктической зоны и российских компаний, ориентированных на 
индустрию гостеприимства.

В канун форума пройдет выставка "В центре Таймыра", которую организовало 
Агентство развития Норильска при поддержке администрации города, компании 
"Норникель" и спортивно-развлекательного комплекса "Арена-Норильск". В ней 
примут участие представители сферы туризма на Таймыре. Свои товары и услуги на 
экспозиции представят 16 туроператоров и экскурсионных бюро, а также девять 
мастеров сувенирной и гастрономической продукции. Выставка будет работать с 3 
по 9 апреля, ожидается, что ее гостями станут около 5 тыс. человек. В дни работы 
экспозиции для местных жителей организуют бесплатные экскурсии по городу и 
норильским предприятиям, интерактивную программу, а также лекционные сессии.

Организаторами форума выступят Министерство Российской Федерации по 
развитию Дальнего Востока и Арктики и администрация Норильска. Оператор 
мероприятий председательства - Фонд Росконгресс.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/17423031?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Архангельской области стартовал приём заявок на гранты в сфере 
туризма

Бизнес-класс (Архангельск), 31/03/2023
На минувшей неделе министерство культуры и Центр развития туризма и культуры 
Архангельской области объявили о начале конкурса на предоставление грантов в 
сфере туризма. Средства можно привлечь на развитие туристской инфраструктуры, 
национального маршрута «Архангельск: здесь начинается Арктика».

Ранее предприниматели Архангельской области получали гранты напрямую от 
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Ростуризма. Первый конкурс был объявлен в 2020 году. От нашего региона 
поступило более 40 заявок, но только пять проектов были поддержаны на общую 
сумму около 7 млн рублей. Одним из обладателей гранта стал парк активного 
отдыха на озере Волохница под Архангельском. Средства направили на 
строительство двух беседок и закупку дополнительного прокатного оборудования.

Теперь гранты будут выдаваться внутри региона. В прошлом году Архангельская 
область вошла в первую десятку регионов - победителей конкурса от Ростуризма. 
Благодаря этому Поморью выделили около 83 млн рублей из федерального 
бюджета на реализацию проектов в сфере туризма.

Средства распределяются на конкурсной основе. Получателями грантов могут 
стать как юридические лица, так и индивидуальные предприниматели 
Архангельской области. Заявки принимаются по двум направлениям. Одно из них — 
создание или развитие пляжей, национальных туристских маршрутов. В нашем 
регионе такой один — «Архангельск: здесь начинается Арктика». К слову, недавно 
он попал в топ-10 самых популярных маршрутов России. По данным туроператора 
«Интурист», столица Поморья и её национальный турмаршрут входят в тройку 
самых востребованных.

Второе направление поддержки — приобретение туристского оборудования, 
разработка новых маршрутов, создание доступной туристской среды для лиц с 
ограниченными возможностями здоровья.

Победители конкурса получат гранты в сумме от 3 до 10 млн рублей. Важным 
условием является софинансирование проекта в размере не менее 30% от общей 
суммы гранта. Участники вправе подать одну или две заявки, правда, по разным 
направлениям.

«Уже сейчас заметен большой интерес к данной мере поддержки со стороны 
предпринимателей. Реализация проектов позволит сделать наш регион более 
привлекательным для туристов и комфортным для местных жителей», - рассказали 
«Бизнес-классу» в Центре развития туризма и культуры Архангельской области.

Заявки принимаются до 26 апреля 2023 года в Центре развития туризма и 
культуры. Извещения и формы можно скачать на странице «Грантовая поддержка в 
сфере туризма» на сайте Правительства Архангельской области.

«Все заявки будут рассмотрены в равной степени и оценены членами конкурсной 
комиссии в соответствии с определёнными критериями. Они утверждены 
постановлением Правительства Архангельской области от 13 января 2023 г. № 32-
пп, которое размещено на официальном сайте министерства культуры 
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Архангельской области. Ознакомившись с документом, каждый участник конкурса 
может оценить свои шансы на победу», — добавили в центре.

По итогам конкурса с победителями будут заключены соглашения в системе 
«Электронный бюджет», а средства гранта перечислят на казначейский счёт.

Первоисточник: 
https://bclass.ru/news/novosti/v-arkhangelskoy-oblasti-startoval-priyem-zayavok-na-
granty-v-sfere-
turizma/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Коренные малочисленные народы

Прибывшие на учения в Салехард летчики МЧС России прошли древний 
национальный обряд очищения дымом

Север-Пресс, 01/04/2023
В окружной столице Ямала активно проходит подготовка и тренировки 
специалистов МЧС России, которые прибыли с разных регионов страны в рамках 
учений «Безопасная Арктика-2023». Об этом сообщил телеграм-канал ГУ МЧС 
России по ЯНАО.

Ямал всегда славился своим гостеприимством и радушием, поэтому для участников-
гостей сотрудники МЧС решили организовать экскурсионную программу.

Сегодня для летного состава ИЛ-76 МЧС России провели знакомство с ямальской 
землей. Началось все с осмотра Обдорской крепости. Самым колоритным местом 
посещения стал природно-этнографический комплекс «Горнокнязевск».

Гостей встретили не хлебом и солью, а дарами Ямала, строганиной из муксуна и 
северными ягодами голубикой и морошкой. Кроме того, летчики прошли древний 
национальный обряд очищения дымом, прогоняя от себя болезни и злых духов.

Работники комплекса познакомили их с неповторимым колоритом северного края и 
традициями коренных малочисленных народов Севера, а гости, в свою очередь, 
почувствовали себя настоящими коренными жителями Ямала, одевшись в малицу в 
настоящем чуме.
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Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/v-saleharde-letchiki-mchs-
rossii-proshli-drevnij-natsionalnyj-obrjad-ochischenija-
dymom/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

IV Игры народов Севера стартовали в Якутии

Goarctic.ru, 31/03/2023
IV Игры народов Севера Якутии стартовали в селе Батагай-Алыта Эвено-
Бытантайского национального района республики. Они проходят с 31 марта по 2 
апреля, сообщили в пресс-службе Правительства Республики Саха (Якутия).

В рамках игр будут проведены гонки на оленьих упряжках на дистанции 1, 5, 10 км 
в категориях: ветераны, мужчины, женщины, юноши, девушки – и абсолютное 
первенство по гонкам на оленьих упряжках на 10 км. В программу соревнований 
включены прыжки через нарты среди мужчин и юношей, метание аркана среди 
девушек, женщин, юношей и мужчин, а также комбинированная эстафета. Вне 
зачёта будут проведены состязания по буксировке лыжника на оленях, северной 
борьбе и открытый турнир по быстрым нартам «Аин туркил» среди юношей и 
девушек среднего и старшего школьного возраста.

В рамках культурной программы в Эвено-Бытантайском национальном улусе 
пройдут торжественное открытие республиканского фестиваля эвенского языка и 
культуры, республиканский конкурс запевал «Ьээдьэ», республиканский конкурс 
«Украшение оленьих упряжек», республиканский конкурс «Семья года» в 
номинации «Кочевая семья-2023», книжная выставка по произведениям местных 
авторов «Хотугу дойдубун хоһуйабын, киэн туттабын», круглый стол на тему 
«Возрождение, сохранение и развитие родного эвенского языка и культуры». 

Кроме этого, будут организованы костюмированный парад коренных народностей 
РС (Я), улусная выставка декоративно прикладного искусства детей «Мир Севера 
глазами детей», выставка-ярмарка коворкинг Центра «Һэчэ», презентация книги к 
30-летию образцового детского коллектива РФ, этно-фольклорного ансамбля 
«Аянесса», республиканский смотр-конкурс декоративно-прикладного творчества 
«Миргилан», республиканский конкурс северной песни «Арктика дылганни» («Голос 
Арктики») памяти З.П. Никулиной.

Первоисточник: https://goarctic.ru/news/iv-igry-narodov-severa-startovali-v-yakutii/
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Проект «Народы Арктики» планирует запустить 2 апреля масс-старт гонок 
на оленьих упряжках

Федеральное агентство новостей, 31/03/2023
Проект «Народы Арктики» впервые в Тазовском запустит масс-старт гонок на 
оленьих упряжках. Мероприятие пройдет 2 апреля среди мужчин. Об этом 
сообщает «Север-Пресс».

В соревнованиях, организованных в рамках регионального информационного 
проекта «Народы Арктики», участвовать смогут только представители сильного 
пола. Мужчин ожидает длинная трасса более двух километров. Победитель будет 
должен преодолеть эту дистанцию и успеть войти в финишный проход шириной 10 
метров. Стартуют участники в два часа дня 2 апреля на берегу реки Таз.

Первоисточник: 
https://riafan.ru/23969048-
proekt_narodi_arktiki_planiruet_zapustit_2_aprelya_mass_start_gonok_na_olen_ih_upryazhkah?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Якутии дали старт четвертым Играм народов Севера

ИА Красная весна, 01/04/2023
Площадкой для соревнований IV Игр народов Севера в этом году выбрано село 
Батагай-Алыта Эвено-Бытантайского улуса Республики Саха (Якутия), 31 марта 
сообщает Якутское-Саха Информационное Агентство.

На старт традиционных видов северного спорта выйдет около 100 спортсменов 
(девушки, женщины, юноши, мужчины).

В программу состязаний включены: гонки на оленьих упряжках, прыжки через 
нарты, метание аркана, комбинированная эстафета. Вне зачёта пройдут 
соревнования по буксировке лыжника на оленях, северной борьбе и открытый 
турнир по быстрым нартам «Аин туркил» среди юношей и девушек среднего, 
старшего школьного возраста.

В финале IV Игр народов Севера состоится самое зрелищное и популярное в 
Арктике соревнование — абсолютное первенство по гонкам на оленьих упряжках на 
10 км.
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Отметим, впервые в программу мероприятий включен республиканский конкурс 
«Семья года» в номинации «Кочевая семья-2023».

Первоисточник: https://rossaprimavera.ru/news/94f8a5cb

В Ноябрьске на празднике «Авка» впервые посоревновались в скорости 
оленьи упряжки

Московский комсомолец - Ямал, 02/04/2023
По проекту «Народы Арктики» в Ноябрьске 1 апреля провели праздник «Авка», 
приуроченный ко Дню оленевода. Впервые в городе провели гонки на оленьих 
упряжках, сообщили в ИА «Север-Пресс».

Посоревноваться в скорости заявились 30 участников. За первое место был 
подготовлен денежный приз — 150 тысяч рублей.

Добавим, в первый апрельский день масштабный праздник развернулся на озере 
Ханто. Для гостей организовали массу интересного.

Например, они могли ознакомиться с культурой КМНС в экскурсионных чумах, 
поесть национальные блюда северян, поучаствовать в разнообразных конкурсах и 
мастер-классах, среди которых — лепка пельменей и перепечей.

Первоисточник: 
https://www.mk-yamal.ru/culture/2023/04/02/v-noyabrske-na-prazdnike-avka-vpervye-
posorevnovalis-v-skorosti-oleni-
upryazhki.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Ямальском районе на Слете оленеводов вручили награды заслуженным 
специалистам

Север-Пресс, 01/04/2023
Отмечать самых опытных специалистов — добрая традиция Слета оленеводов в 
ЯНАО. Глава Ямальского района Андрей Кугаевский вручил награды за достойный 
труд 50 заслуженным работникам отрасли. 

Руководитель муниципалитета отметил, что рассказывать о каждом из них можно 
долго, у каждого свой путь, своя история непростой жизни в ямальской тундре.
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Несколько старейшин получили звание «Заслуженного оленевода Ямала». Среди 
достойных — Майко Сюнзевич Сэротэтто, потомственный оленевод, более 10 лет 
возглавляющий восьмую бригаду в оленеводческом предприятии «Ярсалинское». 
Алексей Пирчикович Худи руководит шестой бригады уже более 15 лет. Он также 
удостоен аналогичной награды. Коллеги отзываются об Алексее Пирчиковиче, как о 
человеке, свято чтущем ненецкие традиции. Этих оленеводов объединяет их 
преданность своему делу.

Медалью «За вклад в развитие Ямала» наградили Ирико Ивановича Пырирко, 
ветерана округа и опытного оленевода. Почетным званием «Заслуженный работник 
сельского хозяйства Ямала» отмечена главный ветеринарный врач «Ярсалинского» 
предприятия Ольга Елабужева. Яков Масекович Салиндер, зооветспециалист 16 
бригады, удостоен знака отличия ЯНАО «Почетный наставник».

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/v-jamalskom-rajone-na-slete-
olenevodov-vruchili-nagrady-zasluzhennym-spetsialistam/

Международные отношения

Россия нацелена на мирное решение международных вопросов в Арктике

ТАСС, 31/03/2023
Россия будет противодействовать курсу недружественных государств на 
милитаризацию Арктики, нацелена на мирное решение вопросов в этом регионе. Об 
этом говорится в новой Концепции внешней политики РФ, утвержденной в пятницу 
указом президента Владимира Путина.

"РФ намерена уделять приоритетное внимание мирному решению международных 
вопросов, касающихся Арктики", - говорится в документе. Делать это РФ будет 
исходя "из особой ответственности арктических государств за устойчивое развитие 
региона".

Особое внимание будет уделено "нейтрализации курса недружественных 
государств на милитаризацию региона и ограничение возможностей России для 
реализации ее суверенных прав в Арктической зоне РФ".

В числе прочего Россия намерена обеспечивать неизменность исторически 
сложившегося международно-правового режима своих внутренних морских вод, 
налаживать взаимовыгодное сотрудничество с неарктическими государствами, 
проводящими конструктивную политику в отношении РФ и заинтересованными в 
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международной деятельности в Арктике, включая инфраструктурное развитие 
Северного морского пути.

В целом в концепции указано, что Россия стремится к сохранению мира и 
стабильности, повышению экологической устойчивости, снижению уровня угроз 
национальной безопасности в Арктике, обеспечению благоприятных 
международных условий для социально-экономического развития Арктической 
зоны РФ (включая защиту исконной среды обитания и традиционного образа жизни 
проживающих в этой зоне коренных малочисленных народов), развитию Северного 
морского пути в качестве конкурентоспособной национальной транспортной 
артерии с возможностью его международного использования для осуществления 
перевозок между Европой и Азией. 

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/17420569?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Наука, культура и образование

В России ученые провели исследование здоровья популяции белой чайки

ИА Красная весна, 31/03/2023
Комплексные исследования популяции белой чайки провели специалисты 
Арктического и антарктического научно-исследовательского института (ААНИИ), 
заявила научный сотрудник Лаборатории «Арктик-шельф» ААНИИ Мария Гаврило 31 
марта журналистам.

«Впервые в мировой научной практике мы проанализировали образцы крови и 
аномалии в клеточном ядре эритроцитов белых чаек. Полученные данные показали, 
что самки этого вида испытывают гораздо большую стрессовую нагрузку, чем 
самцы. С чем это связано нам еще предстоит разобраться», — сказала Гаврило.

В пресс-службе ААНИИ отметили, что из-за изменений климата и активного 
освоения Арктики популяции этих птиц стали сокращаться. Их численность, 
состояние здоровья и изменения в поведении важны для понимания состояния 
экосистемы Арктики и влияния на нее внешних факторов.

Напомним, белые чайки по многим наблюдениям считается самой северной из всех 
птиц. Ареал обитания — островные области от Канадского Арктического 
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архипелага до Карского моря и Северной Земли. Большая часть гнезд чайки 
находится в российской части Арктики.

В 2020 и 2022 году специалисты ААНИИ провели работы по исследованию белых 
чаек на острове Визе на севере Карского моря. Для исследований использовали GPS-
трекеры. Данные показали, что в поисках добычи в ледовитых водах чайки могут 
удаляться на несколько десятков километров от колонии.

Как сообщают ученые, в 2020 году в четырех крупнейших колониях белой чайки в 
Карском море впервые не вылупилось ни одного птенца за сезон. Как считается, это 
связано с дефицитом кормовых ресурсов.

Первоисточник: 
https://rossaprimavera.ru/news/0777a094?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

25 хоккеистов с мировым именем сыграют на льду «Арктики»

Таймырский телеграф, 01/04/2023
Сегодня, 1 апреля, в норильском Дворце спорта «Арктика» пройдет шестой 
благотворительный матч легенд хоккея. Фанаты не только Норильска, но и всей 
страны увидят настоящих героев спорта: Вячеслава Фетисова, Алексея Касатонова, 
Игоря Ларионова, Сергея Макарова и других прославленных хоккеистов.

Двукратный олимпийский чемпион, многократный чемпион мира, обладатель Кубка 
Канады, член Зала хоккейной славы в Торонто, двукратный чемпион России, 
чемпион молодежного чемпионата мира, двукратный чемпион Словакии, 
трехкратный чемпион мира, обладатель кубка Канады, обладатель Кубка 
Европейских чемпионов, вице-президент Континентальной хоккейной лиги – это 
только краткий список титулов и званий звезд отечественного хоккея.

Впрочем, норильчан такой блеск регалий ничуть не смущает, и они готовы бросить 
вызов лучшим игрокам страны на льду. Невзирая на звездный статус гостей, 
местные спортсмены каждый раз стараются дать знаменитостям мирового уровня 
настоящий бой.

Начало традиции положил президент «Норникеля» Владимир Потанин в 2017 году. 
Это дало старт и различным программам по развитию в России хоккея как 
массового вида спорта.

«Весенний благотворительный матч в Норильске уже по умолчанию есть в графике 
многих игроков сборных СССР и России. Здорово, что эта традиция развивается. 
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Причем большой хоккейный праздник на Таймыре – не только история о 
популяризации спорта, но и возможность рассказать любителям хоккея по всей 
стране о том, как люди живут и работают здесь, на Крайнем Севере», – отметил 
генеральный директор НХЛ, двукратный олимпийский чемпион Алексей Касатонов.

По итогам предыдущих благотворительных матчей норильчане собрали 16 
миллионов рублей. Каждый раз «Норникель» удваивал сумму от реализации 
пригласительных билетов. На эти деньги покупали хоккейный инвентарь и 
экипировку, финансировали поездки юных хоккеистов из Заполярья на различные 
турниры. Такую же модель задействуют и в этом году.

Первоисточник: 
https://www.ttelegraf.ru/news/dvadczat-pyat-hokkeistov-s-mirovym-imenem-sygrayut-na-
ldu-
arktiki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Оборона и безопасность

Аляска готовится к сезону разрушительных лесных пожаров

Goarctic.ru, 31/03/2023
Американские эксперты высоко оценили риски новых лесных пожаров весной – 
летом 2023 года на Аляске. Горячее всего может полыхнуть на юго-востоке штата. 
Годом ранее стихия охватила более 1,25 миллиона гектаров, сообщает Alaska 
Beacon. 

Ежегодный прогноз пожаров от федеральных и региональных экспертов 
опубликовала Лесная служба штата и межведомственный Координационной центр 
Аляски.

В документе говорится, что слабый снежный покров на юго-востоке штата грозит 
распространением ранних и сильных пожаров в конце весны и начале лета. Самым 
горячим местом – в прямом смысле слова, может стать лесотундра дельты рек 
Юкон-Кускоквим. Также эксперты отмечают, что стихийные бедствия в районе 
поселений могут возникнуть из-за человеческого фактора, а в отдаленных 
местностях – в результате молний. 

Приближение сезона горения лесов вызывает тревогу как у экспертов, так и у 
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жителей штата. Прошедшие ранее в 2022 году пожары стали седьмыми по 
разрушительности в истории региона начиная с 1950 года. От огня пострадало 3,1 
миллиона акров (1,25 миллиона гектаров) дикой природы, из которых 95% сгорело 
за 6 недель. 

Одна из причин усиления лесных пожаров на Аляске – потепление климата, 
сопровождаемое изменением толщины снежного покрова, ранним снеготаянием, 
быстрым установлением сухой и жаркой погоды и сильными грозами. Эти факторы 
делают природу уязвимой для огня.

Первоисточник: https://goarctic.ru/news/alyaska-gotovitsya-k-sezonu-razrushitelnykh-
lesnykh-pozharov/

На переправе между Салехардом и Лабытнанги десантировались 17 
парашютистов

Вести-Ямал, 31/03/2023
На переправе между Салехардом и Лабытнанги прошла подготовка к учениям 
спасателей «Безопасная Арктика-2023».

Тренировка по десантированию полезного груза проходила с самолета ИЛ-76. С 300-
метровой высоты выбросили снегоход, снегоболтоход и два электромотоцикла. А 
также элементы мобильного госпиталя и топливо.

А сами парашютисты - 17 человек, десантировались с борта вертолета МИ-26. Все 
прошло быстро и слаженно.

На время тренировок, ради безопасности северян, между городами Салехард и 
Лабытнанги ограничили движение по ледовой переправе.

Напомним, проект «Безопасная Арктика-2023» - это межведомственные учения, в 
которых примут участие 70 человек и более двух десятков спецтехники. Маршрут 
проходит по трем регионам страны – Республике Коми, Ненецкому и Ямало-
Ненецкому автономным округам.

В суровых климатических условиях спасатели испытывают оборудование, 
экипировку и снаряжение, отрабатывают новейшие методы помощи терпящим 
бедствие. На Ямале учения пройдут с 6 по 7 апреля, но подготовка к ним уже 
стартовала.
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Первоисточник: 
https://vesti-
yamal.ru/ru/vjesti_jamal/na_pereprave_mezhdu_salekhardom_i_labytnangi_proshla_podgotovka_k_ucheniyam_spasatelei/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Спасатели МЧС тестируют обувь пермского производителя в Арктике

Ura.ru, 31/03/2023
Спасатели МЧС тестируют новые модели мембранной обуви от пермской фабрики 
TREK за полярным кругом в Арктике. Информацию разместили на канале 
платформы «Дзен» фабрики.

«TREK в Арктике! 25 марта стартовала экспедиция МЧС за полярным кругом. Для 
нашей обувной фабрики это очень важное событие, так как часть бойцов Центра 
спасательных операций особого риска „Лидер“ будут испытывать изделия нашего 
производства — это две модели утепленных мембранных ботинок и туристские 
гамаши и бахилы», — сообщили на фабрике обуви.

Опытные модели изготовлены на мембране отечественного производства. Образцы 
были переданы в экспедицию в поселок Амдерма Ненецкого автономного округа 
специально для тестирования. По завершению будет принято решение о 
дальнейшей судьбе новых моделей.

Первоисточник: 
https://ura.news/news/1052637610?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Промышленность и технологии

«АЛМАР» увеличил в 2,5 раза оценку прогнозных ресурсов на участке 
Хатыстах

Финам, 31/03/2023
Компания «АЛМАР – алмазы Арктики» сообщила о предварительных результатах 
деятельности за 2022 год. Как отмечается, компания завершила комплекс 
геологоразведочных работ на обоих лицензионных участках - Беенчиме и Хатыстах.

Были получены результаты, «позволяющие подсчитать промышленно значимые 
запасы алмазов на участке Беенчиме и получить добычную лицензию в 2023 году, а 
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также в 2,5 раза увеличить прогнозные ресурсы на участке Хатыстах и уточнить 
программу разведки с учетом отработки месторождения открытым способом до 
глубины 20 м, создающего потенциал открытия крупного месторождения алмазов».

«Финансирование основной деятельности было проведено в запланированные 
сроки. Общество обеспечило устойчивость операционной деятельности, что 
привело к выполнению производственного плана и достижению поставленных 
задач. Размер поисковых активов вырос до 276 млн руб. Накопленный эффект от 
вложений в разведку составил 2,5 млрд руб.», - говорится в сообщении.

Первоисточник: 
https://www.finam.ru/publications/item/almar-uvelichil-v-25-raza-otsenku-prognoznykh-
resursov-na-uchastke-khatystakh-20230331-
1618/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Группировка российских спутников «Скиф» обеспечит доступ к Сети в 
Арктике с 2026 года

Центральная служба новостей, 31/03/2023
Как сообщает ТАСС со ссылкой на пресс-службы конгресса «Сфера», российские 
спутники системы «Скиф» с 2026 года обеспечат доступ в интернет на Северном 
полюсе. Для выполнения этой задачи спутники космической системы будут 
выведены на околоземную орбиту.

Отметим, что 13 апреля состоится конгресс в рамках проекта «Сфера», на котором 
будут подняты вопросы о возможных вариантах обеспечения пользователям в 
Арктике широкополосного, безопасного доступа в сеть без потери качества. Это 
позволит улучшить работу морского и воздушного транспорта, научных 
экспедиций, полярников, метеорологов и энергетиков.

Первоисточник: 
https://csn-tv.ru/posts/id171408-gruppirovka-rossiiskikh-sputnikov-skif-obespechit-dostup-
k-seti-v-arktike-s-2026-
goda?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Судостроение

«СОГАЗ» хочет взыскать 240 млн р. за сгоревший двигатель атомного 
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ледокола «Арктика»

Агентство страховых новостей, 31/03/2023
Арбитражный суд Санкт-Петербурга и Ленинградской области принял иск к 
производству 15 марта, сообщается на сайте суда. Иск связан с поломкой гребного 
двигателя ледокола «Арктика» в 2020 г., из-за которой судно пришлось вернуть на 
завод.

Балтийский завод передал «Атомфлоту» головной ледокол серии 22220 «Арктика» 
в октябре 2020 г. За восемь месяцев до этого на борту судна произошло возгорание 
правого гребного двигателя. Но заказчик принял ледокол с дефектом: зимой 
2020–2021 гг. его использовали с одним работающим левым гребным двигателем, 
после чего вернули заводу для замены сгоревшего. С сентября по ноябрь 2021 г. 
«Арктика» находилась у пирса Балтийского завода в Петербурге, откуда 24 ноября 
вышла в Финский залив на ходовые испытания уже с двумя двигателями, пишут 
«Ведомости».

Атомные ледоколы проекта 22220 считаются самыми мощными атомными 
ледоколами в мире. Преимуществом серии является возможность судов менять 
осадку, что позволяет им работать как в открытом море, так и на мелководье. 
Заказчиком всей серии выступает «Атомфлот», исполнителем — Балтийский завод 
(принадлежит Объединенной судостроительной корпорации). Основная продукция 
предприятия сегодня — атомные ледоколы проекта 22220, предназначенные для 
организации круглогодичного грузового транзита по Северному морскому пути.

Сами гребные двигатели для крупнейших в мире атомных ледоколов проекта 22220 
изготавливает российский электротехнический концерн «Русэлпром», но договор на 
их поставку для «Арктики» Балтийский завод подписал в 2013 г. с «Крыловским 
ГНЦ». Работники проектировавшего ледоколы ЦКБ «Айсберг» предполагали 
использование на них систем электродвижения, разработанных и произведенных 
компанией Соnvrteam Sas из Великобритании. Двигатели «Русэлпрома» были лишь 
частью этой системы, а сама система не имела на тот момент аналогов в 
российской промышленности. Но отношения с британцами не сложились, и за 
разработку и создание аналога взялся «Крыловский ГНЦ» — Балтийский завод 
заказал ему поставку системы электродвижения для «Арктики», включавшей в себя 
двигатели «Росэлпрома». Эта информация содержится в материалах арбитражного 
спора, в котором Балтийский завод пытался в 2015 г. взыскать с «Крыловского 
ГНЦ» пени за просрочку поставок комплектующих.

«Крыловский ГНЦ» фактически осуществил полноценный реинжиниринг 
британской системы. Подписанный им с Балтийским заводом договор предполагал 
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разработку конструкторской и технологической документации, проведение 
стендовых испытаний, а также монтаж и пусконаладку всей системы 
электродвижения. Но левый гребной двигатель «Арктики» заработал, а правый 
сгорел, из-за чего головной ледокол проекта 22220 вышел в первое плавание с 
одним работающим двигателем.

В прошлом году «Крыловский ГНЦ» попытался обязать входящее в «Русэлпром» АО 
«Научно-исследовательский проектно-конструкторский и технологический институт 
электромашиностроения» (НИПТИЭМ) устранить за свой счет недостатки 
сгоревшего двигателя или заменить его. Такое заявление «Крыловского ГНЦ» 
зарегистрировал в апреле 2022 г. петербургский арбитраж. Представители истца 
утверждали на процессе, что авария произошла по вине «Русэлпрома», но 
представители компании ответили, что «авария могла произойти из-за нарушения 
сотрудниками истца и АО «Балтийский завод» требований, указанных в 
руководстве по эксплуатации гребного электродвигателя, а также из-за 
проведения пуска… без подключения системы охлаждения».

В июле «Крыловский ГНЦ» отказался от иска. Причины отказа в опубликованных 
судебных документах не указаны. В самом научном центре на запрос «Ведомостей» 
не ответили. Знакомый с ситуацией участник рынка сообщил на условиях 
анонимности, что отказ от иска был связан с тем, что такой процесс мог 
затормозить поставку двигателей на все ледоколы проекта 22220.

Убытки из-за сгоревшего двигателя компенсировала Балтийскому заводу страховая 
компания. Представитель завода в разговоре с корреспондентом «Ведомостей» 
подтвердил факт получения страховой выплаты, но не стал называть сумму. 
«Страхование судна в постройке являлось обязательным условием 
государственных контрактов. Выход из строя правого гребного электродвигателя 
головного УАЛ «Арктика» являлся страховым событием», — отметили на 
предприятии.

Сейчас «СОГАЗ» хочет взыскать ущерб с «Крыловского ГНЦ». В страховой компании 
на момент публикации статьи комментарий не предоставили.

Управляющий партнер производственного холдинга «Кингисеппский 
машиностроительный завод» (один из крупнейших в стране производителей 
судовых силовых установок) Михаил Даниленко видит причину спора в 
непрозрачной ситуации на рынке судостроения, на котором действуют «закулисные 
договоренности» между крупными игроками. Как пример он приводит 
немотивированный отказ «Крыловского ГНЦ» от претензий к «Росэлпрому» в 
прошлом году. «Пока конкуренция на рынке судостроения не станет полноценной и 
честной, будут сохраняться риски», — говорит он.
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Партнер и руководитель петербургского офиса консалтинговой компании 
«Альтхаус» Александр Арбузов считает, что процесс будет долгим, а результат 
непредсказуем. «Страховая компания заявила так называемый суброгационный 
иск, то есть иск к лицу, ответственному за убытки, возмещенные ею в результате 
страхования. Право требовать такое возмещение предусмотрено законом. Будет 
иск удовлетворен или нет, зависит от того, кого признают виновным в поломке 
двигателя», — говорит юрист. Он отмечает, что существуют две версии причин 
произошедшего. Одна из них, изложенная в прошлом судебном разбирательстве 
представителем НИПТИЭМ, предполагает, что авария могла произойти из-за 
нарушения правил эксплуатации. Но это должна подтвердить судебная экспертиза.

Первоисточник: 
https://www.asn-
news.ru/news/82640?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Северный морской путь

К 2030 году морской порт Мурманск нарастит свою мощность

Агентство бизнес-новостей, 31/03/2023
В Совете Федерации во время круглого стола «Транспортный потенциал Северного 
морского пути» руководитель Росморречфлота Захарий Джиоев рассказал о том, 
что никакие санкции и ограничения не подорвали работу морских портов Западной 
Арктики. Кроме того, ни один из инвесторов не расторг свой проект.

«Мощность морских портов Западной Арктики, это в первую очередь Мурманск, 
Кандалакша, Витино, Архангельск и еще несколько портов, сейчас 89 млн тонн. К 
2030 году мы планируем, что мощность этих портов увеличится до 149,5 млн тонн. 
Здесь несколько основных инвестиционных проектов. Это морской перегрузочный 
терминал СПГ компании НОВАТЭК, рейдовый перевалочный комплекс «РПК-
Логистика» — порядка 12,5 млн тонн, угольный терминал «Лавна» — 18 млн тонн», 
— рассказал Захарий Джиоев.

Кроме того, в части угольного терминала «Лавна» ведутся строительно-монтажные 
работы, а также ведется строительство железнодорожной ветки, которая 
обеспечит транспортную доступность терминала.
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Первоисточник: https://abnews.ru/szfo/news/murmansk/2023/3/31/port-murmansk-k-
2030-godu-mozhet-uvelichit-svoyu-moshhnost-do-150-mln-
tonn?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Мощность морских портов в Арктике увеличится до 150 млн тонн к 2030 
году

ИА Красная весна, 02/04/2023
Мощность морских портов в Западной Арктике должна увеличиться до 150 млн 
тонн за сеть лет. Об этом 1 апреля сообщил глава Росморречфлота Захарий Джиоев 
во время круглого стола «Транспортный потенциал Северного морского пути, 
состоявшегося в Совете Федерации.

«Мощность морских портов Западной Арктики, это в первую очередь Мурманск, 
Кандалакша, Витино, Архангельск и еще несколько портов, сейчас 89 млн тонн. К 
2030 году мы планируем, что мощность этих портов увеличится до 149,5 млн тонн», 
— заявил Джиоев.

Глава Росморречфлота напомнил об основных инвестиционных проектах: «Это 
морской перегрузочный терминал СПГ компании НОВАТЭК, рейдовый перевалочный 
комплекс «РПК-Логистика“ — порядка 12,5 млн тонн, угольный терминал «Лавна“ — 
18 млн тонн».

Он подчеркнул, что санкции и ограничения не нарушили работу морских портов 
Западной Арктики.

Первоисточник: 
https://rossaprimavera.ru/news/958875d9?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Красноярске открылась выставка о северной навигации

Goarctic.ru, 31/03/2023
Жителям и гостям Красноярска представили выставку «Дорога к океану. Северный 
путь». Художественно-краеведческая экспозиция рассказывает о 160-летии 
парового судоходства на реке Енисей. Поддержку проекту оказало Енисейское 
пароходство.

Выставка размещена в стенах Красноярского художественного музея имени В.И. 
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Сурикова. 

Экспонируется более 60 работ художников и мастеров из фондов Красноярского 
художественного музея, Народного музея истории судоходства на Енисее и из 
мастерских художников. Выставляется якорь и спасательный круг от Енисейского 
пароходства. 

В числе представленных творений – показывающие величие северных широт 
Красноярского края пейзажи Бориса Ряузова, работы Андрея Поздеева из эпохи 
расцвета пароходства в 1960-х, графика Николая Сальникова, Владимира Мешкова 
и портреты речников руки Степана Орлова. 

«Художественные произведения раскрывают образ могучего Енисея и смелых, 
сильных духом речников, показывают красоту прибрежных окрестностей с 
идущими по воде пассажирскими и грузовыми судами», – отметили в пресс-службе 
ЕРП. 

Полюбоваться выставкой «Дорога к океану. Северный путь» в Красноярске можно 
до 28 мая 2023 года.

Первоисточник: https://goarctic.ru/news/v-krasnoyarske-otkrylas-vystavka-o-severnoy-
navigatsii/

Социально-экономическое развитие

Резидент АЗРФ открыл первый ресторан национальной кухни в 
Мончегорске

Правительство Мурманской области, 31/03/2023
Компания «ЮВГ плюс» в статусе резидента Арктической зоны Российской 
Федерации (АЗРФ) открыла ресторан грузинской кухни на 110 посадочных мест в 
Мончегорске. По соглашению с Корпорацией развития Дальнего Востока и Арктики 
(КРДВ) инвестиции в первый в городе ресторан национальной кухни составляют 
31,7 млн рублей.
Открытие ресторана «Джани ресторани» привлекло внимание жителей 
Мончегорска не только национальными грузинскими блюдами, но и неклассическим 
форматом работы.

«Если обычно работа официантов ограничивается приветствием посетителей, 
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разносом блюд и уборкой посуды, то у нас они расскажут об истории грузинской 
кухни, станцуют или поздравят с днем рождения», – рассказал Павел Юдкин, 
директор компании «ЮВГ Плюс». Он добавил, что меню ресторана достаточно 
питательное и разнообразное – в нем представлены различные блюда грузинской 
кухни от салатов до десертов, а также напитки.

По словам резидента, первые посетители по достоинству оценили вкусовые 
качества шашлыка и кебаба, супа харчо и бадриджани, сациви и долмы с мацони и, 
конечно, хинкали с начинками из разных видов мяса, а также с сыром и шпинатом. 
На компанию в ресторане можно заказать ассорти из шашлыков или большой 
шницель (диаметром 40 см), а также лопатку в тесте. Отдельная гордость 
заведения – чебуреки такого размера, что одного хватит, чтобы накормить двух 
человек.

Также в меню представлены различные виды хачапури – кубдари (с мясной 
начинкой), имерули и по-аджарски. По одной легенде, их выпекали в виде лодочки 
грузинские женщины для своих мужей, уходивших в море. Согласно другой 
истории, такими хачапури угощали моряков, возвратившихся на берег из дальнего 
плаванья.

«Так как наш ресторан работает по франшизе, то готовить блюда грузинской кухни 
наших поваров обучали мастера, которые прошли обучение в Грузии», – говорит 
Павел Юдкин.

По его словам, пример других городов показал, что грузинская кухня очень 
актуальна и востребована людьми, поэтому и было принято решение отрыть по 
франшизе в Мончегорске ресторан национальной кухни, который уже успел хорошо 
себя зарекомендовать в Нижнем Новгороде.

Для реализации инвестпроекта компания «ЮВГ Плюс» воспользовалась 
преференциями, предоставляемыми резидентам АЗРФ, в том числе, правом на 
налоговые льготы и возмещение страховых взносов для новых рабочих мест.

По соглашению с КРДВ, объем вложений в реализацию проекта составляет 31,7 млн 
рублей. Большая часть средств затрачена на декорирование помещений ресторана, 
покупку мебели, а также технологического, звукового и светового оборудования. 
Появление ресторана дало возможность трудоустройства 39 горожанам. Площадь 
«Джани ресторани» рассчитана на 110 посетителей. Как отметил Павел Юдкин, 
свободных столиков в нем не было не только в день открытия, но и на тестовых 
запусках. 
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«Одним из результатов работы государства по созданию комфортных условий для 
ведения бизнеса в Арктической зоне России, создания самого большого 
преференциального режима в мире на этой территории стало то, что уже более 100 
новых предприятий запущены в работу. Бизнес создается в разных направлениях, 
общественное питание является одной из востребованных ниш, новые рестораны, 
кафе, пиццерии популярны у жителей российской Арктики и туристов и не пустуют 
ни летом, ни зимой. Любой предприниматель, вложив от 1 млн рублей, может 
открыть свое прибыльное дело, пользуясь налоговыми льготами и 
административными преференциями», – заявил заместитель директора 
департамента сопровождения реализации инвестиционных проектов КРДВ 
Владимир Гудков.

Первоисточник: 
https://gov-
murman.ru/info/news/484105/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Малому и среднему бизнесу в ЗАТО Заполярья упростили получение 
займов

Аргументы и Факты - Мурманск, 01/04/2023
В Заполярье продолжается осуществление мероприятий по упрощенному доступу 
субъектов малого и среднего предпринимательства к льготным заёмным ресурсам, 
сообщает Министерство развития Арктики и экономики региона.

Финансирование предпринимателей в закрытых административно-
территориальных образованиях нашего региона – одно из важных направлений в 
деятельности фонда развития малого и среднего предпринимательства, уточнили в 
ведомстве.

Так, в Заполярье 30 марта поддержали проект сети ветеринарных пунктов и 
зоомагазинов в Полярном. Предприниматель смогла получить займ на 2 % ниже, 
чем стандартные ставки.

Первоисточник: 
https://murmansk.aif.ru/society/malomu_i_srednemu_biznesu_v_zato_zapolyarya_uprostili_poluchenie_zaymov?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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В Якутии создан деловой клуб «Оленёк» для развития комфортной среды 
на Крайнем Севере

ЯСИА, 31/03/2023
В Якутии для выработки и реализации подходов к развитию комфортной среды на 
Крайнем Севере создан деловой клуб «Оленёк» при поддержке члена совета при 
главе республики по благополучию и устойчивому развитию Людмилы Николаевой. 
Работа клуба стартовала в начале марта на конференции «Арктика: устойчивое 
развитие» в Москве.

Клуб возглавила Тамара Мордасова, исполнительный директор Международной 
конференции «Арктика: устойчивое развитие». В его состав вошли представители 
исполнительных и законодательных органов России, Алмазэргиэнбанка, научного 
сообщества и предприниматели.

Группа экспертов клуба «Оленёк» с 16 по 20 марта посетила Оленёкский 
эвенкийский национальный район, где детально погрузилась в вопросы выработки 
практических решений развития района с учётом реалий Крайнего Севера.

За эти дни эксперты встретились с руководством района, организаций, отраслевых 
предприятий, населением и предпринимателями. Они посетили строительные 
площадки, объекты ЖКХ. Это позволило выявить потенциальные векторы решения, 
которые в дальнейшем потребуют детального анализа и просчёта. Далее уже будут 
сформированы инвестиционно-привлекательные предложения.

По итогам работы началось формирование дорожной карты. Как отметила 
руководитель клуба Тамара Мордасова, первые результаты будут представлены на 
арктической конференции в Москве в 2024 году.

«В плане мы определим ряд операционных задач и быстрых решений. Отдельно мы 
выделим задачи, которые носят долгосрочный характер и потребуют много 
ресурсов для их воплощения. Мы планируем и дальше привлекать экспертов по 
разным направлениям», — заключила руководитель клуба Тамара Мордасова.

Инициатор делового клуба Людмила Николаева надеется, что участие в клубе 
Алмазэргиэнбанка, который взял вектор на развитие в качестве арктического банка 
через механизмы поддержки, будет способствовать развитию малого и среднего 
предпринимательства в Оленёкском районе. Этому было посвящено 
дополнительное совещание с участием депутатского корпуса района, 
руководителей отдельных предприятий и представителей банка. В ближайшее 
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время АЭБ рассмотрит проекты в рамках инвестиционного кредитования.

Первоисточник: 
https://ysia.ru/v-yakutii-sozdan-delovoj-klub-olenyok-dlya-razvitiya-komfortnoj-sredy-na-
krajnem-
severe/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В карельском парламенте обсудят будущее арктических территорий

Карелия, 02/04/2023
В Законодательном собрании республики 4 апреля пройдет круглый стол «Развитие 
Карельской Арктики: настоящее и будущее».

«На круглом столе будет обсуждаться социально-экономическое развитие 
арктических районов республики, меры поддержки бизнеса, ход программы 
«Гектар в Арктике»,
вопросы стратегического планирования развития арктических территорий и другие 
важные вопросы», – сказал председатель комитета по экономической
и промышленной политике, энергетике и ЖКХ Леонид Лиминчук, который выступит 
модератором мероприятия.

В дискуссии примут участие парламентарии, эксперты, представители научного 
сообщества, бизнеса.

Одним из участников круглого стола станет первый заместитель председателя 
комитета Совета Федерации по обороне и безопасности, сенатор от Карелии 
Владимир Чижов. Начало мероприятия в 10.00. Трансляция на сайте karelia-zs.ru

Первоисточник: 
https://gazeta-karelia.ru/news/2023/04/v-karelskom-parlamente-obsudyat-budushhee-
arkticheskih-
territorij/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В ЯНАО глава района обсудил с представителями нефтегазовых компаний 
вопрос трудоустройства северян

Север-Пресс, 02/04/2023
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В Тазовском глава муниципалитета Василий Паршаков накануне провел встречу с 
генеральными директорами, заместителями и представителями нефтегазовых 
компаний, которые работают на территории района.

Как сообщил в соцсетях Василий Паршаков, «Мессояханефтегаз», «АРКТИК СПГ 1» и 
«АРКТИК СПГ 2», «Тюменнефтегаз», «Меретояханефтегаз», «РусГазАльянс» и 
«Новатэк-Таркосаленефтегаз» приняли участие в обсуждении вопросов 
взаимодействия и поддержки важных направлений для развития района.

Одно из приоритетных направлений — трудоустройство тазовчан. Рассмотрели 
опыт профориентационной работы «Мессояханефтегаз». На днях компания 
организовала экскурсию на месторождение для наших школьников.

Обязательно продолжим этот положительный опыт и с другими компаниями.
Василий Паршаков
глава Тазовского района

Первоисточник: 
https://sever-press.ru/news/obschestvo/v-janao-s-predstaviteljami-neftegazovyh-kompanij-
obsudili-vopros-trudoustrojstva-
severjan/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Крупнейшие компании ТЭК достигли рекордного объема инвестиций на 
Ямале

Север-Пресс, 31/03/2023
На Ямале общий объем средств по инвестиционным программам, реализуемым 
несколькими крупнейшими добывающими компаниями, достиг исторического 
рекорда для округа.

Речь в первую очередь идет о таких проектах как освоение Харасавэйского 
месторождения, создание «Арктик СПГ-2» и обустройство новых месторождений 
Надым-Пур-Тазовского района.

Об этом, в частности, сообщил на заседании губернаторов субъектов Уральского 
федерального округа с полномочным представителем президента в УрФО 
Владимиром Якушевым губернатор ЯНАО Дмитрий Артюхов.

Глава региона подчеркнул, что вопрос инвестиций — ключевой для Ямала.

Сегодня в активной стадии — Харасавэй, «Арктик СПГ-2», обустройство новых 
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месторождений Надым-Пур-Тазовского района. Общий объем по инвестпрограммам 
сразу нескольких наших крупнейших компаний позволил достичь исторического 
рекорда для Ямала. В первую очередь это означает создание рабочих мест, 
загрузку предприятий даже не всего Уральского федерального округа — всей 
страны.
Дмитрий Артюхов
губернатор ЯНАО

Дмитрий Артюхов отметил, что вопреки всем геополитическим вызовам социально-
экономическое положение Ямала остается стабильным. Окружной бюджет 
сбалансирован, хоть и с дефицитом, и на 80% социально ориентирован.

Все обязательства правительства перед населением и принятые в регионе меры 
поддержки сохранены. Введено 190 тысяч квадратных метров жилья, это больше, 
чем в 2021 году, растет и заработная плата ямальцев. К тому же уровень 
безработицы в регионе — самый низкий в стране.

При этом полпред заострил внимание на том, что одним из важнейших приоритетов 
остается строительство жилья и улучшение жилищных условий жителей УрФО.

Как напомнил Владимир Якушев, в прошлом году субъекты округа ввели в 
эксплуатацию рекордные 8,5 миллиона квадратных метров жилья — на 10% 
больше, чем годом раньше. Например, на Ямале сейчас строится более 200 
многоквартирных домов, или 700 тысяч «квадратов», большую часть которых 
сдадут в ближайшие два года.

Еще один важный вопрос — восстановление прав обманутых дольщиков. В решении 
этой проблемы, по словам полпреда, отличились Ямал и Тюменская область, где 
вопрос полностью закрыт. Все пострадавшие местные жители получили выплату 
либо жилье.

Владимир Якушев рекомендовал главам регионов продолжать работу по 
нацпроектам, поскольку их реализация обеспечивает развитие страны и сохраняет 
целые отрасли.

Первоисточник: 
https://sever-press.ru/news/ekonomika/krupnejshie-kompanii-teka-privlekli-rekordnyj-
obem-investitsij-na-
jamal/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Транспортные системы
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ЦУР ЯНАО: жители села Горки смогут приобретать электронные билеты на 
вертолет, не выходя из дома

Север-Пресс, 01/04/2023
На Ямале для жителей еще девяти малых населенных пунктов планируют 
организовать онлайн-продажи билетов на вертолеты в нынешнем году, в том числе, 
в самом северном — селе Гыда. Об этом сообщили в ЦУР ЯНАО.

Такой сервис уже доступен для жителей села Горки Шурышкарского района, где 
есть возможность купить электронные билеты на вертолет, не выходя из дома. В 
аэровокзале установили новое оборудование.

Отметим: ежегодно ЦУР ЯНАО фиксирует десятки обращений из отдаленных 
районов о трудностях приобретения билетов в кассах аэровокзалов. В этом году 
онлайн-продажи билетов на вертолеты появятся в девяти малых населенных 
пунктах ЯНАО, у жителей 11 такая возможность уже имеется.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/transport/tsur-janao-zhiteli-sela-gorki-
smogut-priobretat-elektronnye-bilety-na-vertolet-ne-vyhodja-iz-doma/

В ЯНАО закрыли зимник Коротчаево — Красноселькуп до особого 
распоряжения

Север-Пресс, 01/04/2023
На Ямале запрещен проезд по автозимнику между Коротчаево и Красноселькупом. 
Об этом рассказали в администрации Красноселькупского района.

«В связи со складывающимися погодными условиями запрещено движение по 
автозимнику Коротчаево — Красноселькуп для всех видов транспортных средств с 
15:00 1 апреля до особого распоряжения», — сообщили в соцсетях власти. 
Информацию о работе зимника можно получить по телефону: 8 (34932) 2-25-38.

Участок сезонной трассы Азовы — Теги в ночь на 1 апреля закрыли до следующего 
зимнего сезона. Остальные части зимника Лабытнанги — Мужи — Азовы — Теги 
пока работают.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/transport/v-janao-zakryli-zimnik-
korotchaevo-krasnoselkup-do-osobogo-rasporjazhenija/
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Экология

Сельхозпредприятия в Арктике хотят освободить от экологической 
экспертизы проектной документации

Парламентская газета, 01/04/2023
Проектную документацию ряда объектов капитального строительства 
сельхозпредприятий в Арктической зоне РФ предложили освободить от проведения 
федеральной экологической экспертизы. Соответствующий законопроект внес в 
Госдуму Госсовет (парламент) Республики Коми.

В соответствии с Законом «Об экологической экспертизе» проектная документация 
объектов, планируемых к строительству или реконструкции в Арктической зоне, 
проходит экологическую экспертизу. Исключение, в частности, составляет 
проектная документация объектов социальной и транспортной инфраструктур, 
перечень которых устанавливается Правительством и которые предполагается 
строить в границах населенных пунктов.

На территориях муниципальных образований в Республике Коми и других 
субъектах РФ, территории которых входят в Арктическую зону, небольшие 
сельхозпредприятия, относящиеся к субъектам малого и среднего 
предпринимательства, планируют реализовать инвестпроекты по разведению 
крупного рогатого скота, птицы, выращиванию, переработке и хранению 
сельхозпродукции и другие.

В то же время необходимость проведения экологической экспертизы приведет как 
к удорожанию работ, так и к увеличению сроков их проведения, что усложнит 
положение сельхозпредприятий в арктических регионах и негативным образом 
скажется на реализации инвестпроектов, говорится в пояснительной записке к 
законопроекту.

С учетом этого и в целях господдержки таких предприятий предлагается внести 
изменение в статью 11 Закона «Об экологической экспертизе», которое позволит 
исключить необходимость проведения экологической экспертизы проектной 
документации таких объектов капстроительства сельскохозяйственного 
назначения. 

Первоисточник: 
https://www.pnp.ru/social/selkhozpredpriyatiya-v-arktike-khotyat-osvobodit-ot-
ekologicheskoy-ekspertizy-proektnoy-
dokumentacii.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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Жителям Гренландии могут угрожать новые цунами

Goarctic.ru, 31/03/2023
На западе Гренландии сохраняется опасность новых оползней с прибрежных гор, 
грозящих вызвать цунами в море Баффина. В 2017 году стихия обрушилась на 
рыбацкий посёлок эскимосов Нугатсиак. Датские геологи картографировали 
опасные районы. 

Специалисты Национальной геологической службы Дании и Гренландии (GEUS) 
провели в 2018–2022 годах тщательное исследование прибрежных горных склонов 
с нестабильными породами. Помощь им оказали ученые из Норвегии и Швейцарии. 

Выяснилось, что в центральной части западного побережья острова в фьордовой 
системе Уумманнак-фьорд находятся два наиболее опасных горных склона, на 
которых возможны оползни. Если они произойдут – несколько поселений 
пострадает от цунами.

«Риски оползней очень велики. Об этом мы проинформировали службы экстренной 
помощи Гренландии. Но, используя нашу оценку ситуации, к сожалению, 
практически невозможно спрогнозировать дату оползня и цунами в Уумманнак-
фьорде», – отметила геолог Мари Кейдинг.

Для наблюдения за опасными горными склонами требуется бюджет в несколько 
миллионов датских крон ежегодно, привлечение экспертов мирового уровня и 
круглогодичное наблюдение, включая и сезон полярных ночей. 

Также риски новых оползней и цунами существуют в проливе Вайгат, где ранее в 
1952 году стихия погубила рыбака. В 25 километрах от столичного города Нуук в 
Годтабс-фьорде находится опасная скала с трещинами шириной до 10 метров. 
Датские геологи рекомендуют проявлять осторожность в этих районах.

Первоисточник: https://goarctic.ru/news/zhitelyam-grenlandii-mogut-ugrozhat-novye-
tsunami/

К проекту «Арктический волонтер» присоединились Архангельская 
область и Карелия

Goarctic.ru, 31/03/2023
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Жители этих регионов смогут стать общественными инспекторами по охране 
окружающей среды. Программу совместно проводят Федеральная служба по 
надзору в сфере природопользования (Росприроднадзор) и Проектный офис 
развития Арктики при поддержке Всероссийского общества охраны природы.

Подать заявку можно с 1 апреля. Они принимаются до 18 мая на сайте avolonter.ru. 
Зарегистрироваться на обучение могут совершеннолетние жители регионов.

Образовательный курс проходит онлайн на сайте avolonter.ru и включает в себя 5 
блоков, в рамках которых слушатели получают доступ к двум десяткам 
видеолекций, методическим материалам, а также к тестам для самопроверки. 
Тематика обучения: право и цели в области охраны окружающей среды в России, 
лучшие практики волонтерства в высоких широтах, взаимодействие промышленных 
компаний с коренными малочисленными народами и многое другое.

Среди преподавателей курса – начальник отдела организации контрольно-
надзорной деятельности организационно-аналитического управления 
Росприроднадзора Михаил Новиков, начальник аналитического отдела 
организационно-аналитического управления Росприроднадзора Ирина Емельянова, 
председатель правления ПОРА Николай Доронин, директор информационно-
аналитического центра ПОРА Игорь Павловский, почетный полярник Владимир 
Чуков и другие эксперты.

Пройти курс можно только последовательно – каждый новый блок открывается 
после освоения предыдущего.

«Те, кто успешно освоит онлайн-курс и сдаст экзамен по его итогам, получат 
удостоверения лично из рук представителей Росприроднадзора и ПОРА, пройдут 
очный тренинг под руководством специалистов Росприроднадзора и затем смогут 
принимать участие в выявлении экологических нарушений в своих регионах. За 
2022 и 2023 годы программа охватила большую часть арктических регионов. 
Первый этап прошел в Салехарде в 2022 году, затем обучение общественных 
инспекторов прошло на Таймыре (Красноярский край) и в Мурманской области, 
сейчас заканчивается обучение слушателей из Ненецкого автономного округа и 
Коми. С помощью волонтеров уже ликвидированы несколько экологических 
нарушений», – рассказала менеджер экологических проектов ПОРА Екатерина 
Макарова.

Общественные инспекторы – это добровольные помощники государственных 
инспекторов. Они работают на волонтерских началах и помогают выявлять 
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экологические нарушения. Работа таких волонтеров – это эффективный способ 
общественного контроля экологической обстановки в регионе. Основные функции 
инспектора: фиксация правонарушений и передача данных в органы 
государственного надзора, обеспечение сохранности вещественных доказательств 
правонарушений, участие в реализации государственных программ по охране 
окружающей среды, по экопросвещению населения.

Программа действует на волонтерских началах: инспекторы не получают денег за 
работу, однако и обучение является бесплатным. Успешно прошедшие обучение 
получат набор форменной атрибутики арктических волонтеров. Хорошо 
зарекомендовавшие себя общественные инспекторы смогут принять участие в 
мероприятиях ПОРА по всей Арктике, участвовать в образовательных программах и 
обмениваться опытом, получать необходимую для работы технику и многое другое.

«Приглашаем всех неравнодушных к проблемам Арктики стать эковолонтерами и 
присоединиться к программе подготовки общественных инспекторов 
Росприроднадзора. После обучения вы сможете принимать участие в арктических 
экопроектах, лично защищать экологию , выявлять нарушения и предотвращать 
негативные последствия для природы!» – ранее призвала северян к участию в 
проекте руководитель Росприроднадзора Светлана Радионова.

Программа обучения общественных инспекторов по охране окружающей среды 
«Арктический волонтёр» разработана Проектным офисом развития Арктики 
совместно с Федеральной службой по надзору в сфере природопользования 
(Росприроднадзором). Партнером проекта с августа 2022 года является 
Всероссийское общество охраны природы.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/k-proektu-arkticheskiy-volonter-prisoedinilis-arkhangelskaya-
oblast-i-
kareliya/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Арктика лишится многолетнего льда из-за потепления

Таймырский телеграф, 31/03/2023
Изменение климата может привести к тому, что Арктика лишится многолетних 
резервов льда. Эти прогнозы подтверждают данные службы мониторинга климата 
Земли: минувший месяц стал пятым самым теплым февралем за всю историю 
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наблюдений.

Температура в феврале 2023-го оказалась на 0,3°C выше среднего показателя 
1991–2020 годов. Как сообщает портал CentralAsia, нехарактерно высокие для 
февраля температуры зафиксировали в период года, когда обычно в Арктике 
аккумулируется максимальная толща морского льда. Но в этом сезоне показатель 
протяженности морского льда был вторым самым низким в феврале за историю 
наблюдений.

По мнению ученых Норвежского полярного института в Тромсё, Арктика теплеет в 
три-четыре раза быстрее, чем остальной мир. Каждый год ученые отправляются на 
северо-восток Гренландии для поиска образцов, а затем возвращают их в Тромсё 
для изучения. В холодильной камере хранят образцы ледового керна, наглядно 
свидетельствующие о переменах в климате Арктики.

Один из сотрудников института Дмитрий Дивин специализируется на определении 
возраста льда, исходя из особенностей его структуры и толщины. Ученый отмечает, 
что лед становится все тоньше:

«Он не выдержит летнего таяния. Сегодня мы наблюдаем в Арктике в основном 
присутствие однолетнего льда. А многолетние формы, которые были 
распространены здесь 20 или 30 лет назад, более или менее исчезли».

«Морской лед зависит от состояния атмосферы и океана. Это довольно сложная для 
понимания система. Один из главных вопросов сегодня – как будет выглядеть 
Арктика в будущем. На него трудно ответить, так как мы не до конца понимаем, 
как все это функционирует», – отмечают исследователи.

Первоисточник: 
https://www.ttelegraf.ru/news/arktika-lishitsya-mnogoletnego-lda-iz-za-
potepleniya/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Общественный совет Минприроды рекомендовал обратить особое 
внимание на мониторинг загрязнения арктических морей микропластиком

Goarctic.ru, 31/03/2023
Члены Общественного совета при Минприроды РФ поддержали идею создания 
подсистемы государственного экологического мониторинга (ГЭМ) в акватории 
Северного морского пути (СМП). Концепцию подсистемы представили Владимир 
Панов, специальный представитель госкорпорации «Росатом» по вопросам 
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развития Арктики, заместитель председателя Государственной комиссии по 
вопросам развития Арктики, и Абидат Магомедова, заместитель директора 
департамента международного сотрудничества и климатических изменений 
Минприроды России. Редактором решения Общественного совета стал 
председатель правления ПОРА Николай Доронин, член Общественного совета при 
Минприроды России. Заседание Общественного совета прошло 24 марта 2023 года.

«Вместе с ростом роли Севморпути как международной транспортной артерии и 
развитием инфраструктуры обеспечения работы СМП увеличивается нагрузка на 
уязвимые арктические экосистемы. Для их сбережения необходима отдельная 
система мониторинга, ориентированная на судоходство в Арктической зоне», – 
подчеркивает Доронин.

Общественный совет рекомендовал учесть функционал информирования 
судоводителей по Севморпути об ответственном судоходстве в высоких широтах, 
«включая добровольные экологические обязательства судоводителей по 
предотвращению контролируемого сброса или смыва с судов бытовых отходов и 
топлива», как отмечается в решении.

Подсистема должна наполняться в том числе данными, получаемыми от научных 
организаций, причем при обработке входящей и хранящейся информации должны 
применяться методы искусственного интеллекта. В результате должна быть 
создана «единая информационная система о состоянии окружающей среды в 
акватории СМП», которая будет позволять делать комплексную оценку состояния 
морской экосистемы, биоразнообразия, прогнозировать его изменения под 
воздействием природных и антропогенных факторов.

Кроме того, согласно решению Общественного совета, в рамках новой подсистемы 
госэкомониторинга должно исследоваться загрязнение микропластиковыми 
частицами российской акватории Северного Ледовитого океана. Ведь нарастающее 
загрязнение вод микропластиком является одной из наиболее актуальных 
экологических проблем современности, причем пластиковые отходы в моря 
Северного Ледовитого океана, в первую очередь Баренцево и Белое, в 
значительной степени выносятся течениями из европейских стран.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/obshchestvennyy-sovet-minprirody-rekomendoval-obratit-osoboe-
vnimanie-na-monitoring-zagryazneniya-
ar/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Энергетика
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Восполнение добычи «Роснефти» приростом запасов в 2022 году 
превысило 100%

Energyland.info, 01/04/2023
В 2022 году компания продемонстрировала высокую эффективность 
геологоразведочных работ: на суше РФ выполнено более 4,4 тыс. пог. км 
сейсмических работ 2Д и 6,8 тыс. кв. км сейсмических работ 3Д, успешность 
поисково-разведочного бурения превысила 80%. Завершены испытанием 64 
поисково-разведочные скважины. По результатам выполненных работ открыто 7 
месторождений и 153 новых залежи углеводородов с запасами по категории 
АВ1С1+B2С2 в объеме около 0,3 млрд т н.э. К числу значимых открытий можно 
отнести Мадачагское месторождение на шельфе Печорского моря с извлекаемыми 
запасами нефти 82,3 млн т по категории АВ1С1+В2С2. Это крупнейшее открытие на 
шельфе РФ в 2022 г.

В рамках флагманского проекта «Восток Ойл» за 2022 год выполнено более 2 тыс. 
пог. км сейсморазведочных работ 2Д и 2 тыс. кв. км работ 3Д. Для повышения 
точности данных и сокращения времени проведения сейсморазведочных работ 3Д 
была применена высокопроизводительная методика «Slip-Sweep»*, которая 
позволила выполнить рекордный объем работ одной партией на Пайяхском 
кластере. Завершено строительство 4 скважин, бурение 6 поисково-разведочных 
скважин, 5 скважин находятся на стадии испытаний. По итогам успешных 
испытаний скважин на Западно-Иркинском и Песчаном лицензионных участках на 
государственной баланс поставлены две новые нефтяные залежи с извлекаемыми 
запасами нефти по категории С1+С2 в объеме более 100 млн тонн. В результате 
проведенных работ ресурсная база проекта увеличилась до 6,5 млрд т. 
премиальной малосернистой нефти.

Компания «Таас-Юрях Нефтегазодобыча» открыла крупное нефтегазоконденсатное 
месторождение на территории Республики Саха (Якутия). На государственный 
баланс поставлены более 9,5 млрд кубометров газа и более 1,5 млн тонн нефти. 
Новое месторождение получило название Кубалахское.

Фонтанный приток нефти с дебитом в 603 м3 в сутки получен специалистами 
«Восточно-Сибирской нефтегазовой компании» в ходе бурения разведочной 
многозабойной скважины на залежи «Намакарская 2». Полученный стартовый 
объем нефти стал рекордным за всю 15-летнюю историю поисково-разведочного 
бурения на Юрубчено-Тохомском месторождении.
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В 2022 году успешность поисково-разведочного бурения компании «Уватнефтегаз» 
достигла рекордных 100%. Подтверждены перспективы Северо-Тамаргинского 
месторождения, а также Югорского кластера, на котором было открыто три новых 
залежи высокорентабельных запасов нефти.

В результате геологоразведочной деятельности «Роснефти» в Волго-Уральском 
регионе в 2022 году было открыто 5 месторождений: Покровское и им. М.Н. 
Галлямова («Башнефть-Добыча»), Биктовское и Чертышовое («Оренбургнефть») и 
Южно-Шарканское («Удмуртнефть»), которые уже поставлены на государственный 
баланс.

Успехом завершились испытания скважин Хаян-Кортовской структуры 
нефтегазодобывающего предприятия компании в Северо-Кавказском Федеральном 
округе России – «Грознефтегаза» и поисково-оценочное бурение на Абино-
Украинском месторождении «РН-Краснодарнефтегаза».

Высокая эффективность геологоразведочных работ позволила «Роснефти» 
добиться значительного прироста запасов: 159,3 млрд б.н.э. (21,5 млрд т н.э.) по 
категории АВ1С1+В2С2 на 31 декабря 2022 года. По международной 
классификации PRMS: 42,3 млрд б.н.э по категории 1Р., 84,2 млрд б.н.э. - 2Р, 132,4 
млрд б.н.э. – 3Р. Восполнение добычи приростом 2Р запасов превышает 100%.

В 2022 году значительный рост показателя прироста запасов продемонстрировали 
дочерние общества «Роснефти»: «Самаранефтегаз» - на 246%, «РН-
Юганскнефтегаз» и «РН-Няганьнефтегаз» – на 150%, «РН-Уватнефтегаз» – на 137%, 
«Башнефть» – на 110%, «СевКомНефтегаз» – на 104%.

Развитие технологического потенциала и цифровизация бизнес-процессов – одни из 
ключевых приоритетов деятельности «Роснефти». Компания создала и развивает 
собственную линейку программного обеспечения в области геологии и разработки 
месторождений.

В мае 2022 года компания вывела на рынок новый программный комплекс «РН-
КИМ». Цифровой симулятор «РН-КИМ», разработанный научным институтом «РН-
БашНИПИнефть», предназначен для создания гидродинамических моделей всех 
типов месторождений. Модели учитывают геолого-промысловую информацию о 
месторождениях и позволяют прогнозировать работу скважин. К уникальным 
особенностям «РН-КИМ» относится высокоточная модель расчета продуктивности 
скважин с трещинами гидравлического разрыва пласта (ГРП), горизонтальных 
скважин с многостадийным ГРП. С 2014 года «РН-КИМ» активно используется во 
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всех корпоративных институтах и нефтегазодобывающих предприятиях 
«Роснефти» для подсчета извлекаемых запасов и прогнозирования добычи 
углеводородов.

Также «РН-БашНИПИнефть» активно развивает ПО «РН-ГЕОСИМ», на котором уже 
построены 92 полномасштабные геологические модели месторождений 
«Роснефти». В этом году в программный комплекс добавлен новый функционал - 
возможность построения тектонического каркаса модели. Это позволит создавать 
модели специфических разломов горных пород, встречающихся на месторождениях 
со сложной тектоникой, например, на месторождениях Кавказа. Особенности 
разломов важно учитывать для дальнейшей оценки и прогноза разрабатываемого 
месторождения.

Еще одно важное новшество – модуль для создания пользовательских плагинов, с 
помощью которого можно подключать к «РН-ГЕОСИМ» внешние вычислительные 
алгоритмы. Новый функционал открывает для пользователей возможность 
интеграции собственных наработок по моделированию в «РН-ГЕОСИМ».

Сейчас «РН-ГЕОСИМ» применяют в своей работе 13 российских предприятий, в том 
числе 7 дочерних обществ «Роснефти». За прошедший год было продано 68 
лицензий внутри Компании и 13 лицензий – за периметром.

В данных программных продуктах реализован подход полного цикла 
моделирования, а также учитываются требования Центральной комиссии по 
разработке месторождений и Государственной комиссии по запасам. Оба продукта 
одобрены к применению и включены в Реестр отечественного программного 
обеспечения.

В 2022 году специалисты «РН-КрасноярскНИПИнефть» на основе нейронной сети 
разработали программный алгоритм, который в 10 раз сокращает время одного из 
первоначальных этапов обработки сейсморазведочной информации. Также на 
сегодняшний день специалисты «РН-КрасноярскНИПИнефть» обладают 
колоссальным объемом данных 3Д сейсморазведки сложнейших по своему 
геологическому строению Юрубчено-Тохомского и Куюмбинского месторождений. В 
сумме эти данные превышают 9000 кв. км, что больше площади Москвы. На их 
основе в институте построен один из самых больших объединенных кубов 
сейсморазведочных данных в «Роснефти» – это модель месторождения, которая 
позволяет увидеть все особенности геологического строения.

Геологи «Сибнефтегаза» разработали и внедрили аналитический цифровой 
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двойник всех месторождений предприятия.

В прошлом году специалисты научного института «ИГиРГИ» совместно со 
специалистами «Востсибнефтегаз» разработали метод сейсмогеологического 
анализа, который позволяет фиксировать сейсмические волны в толщах, ранее 
интерпретированных как немые. Немые толщи - не интерпретируемые раннее 
горные породы с точки зрения геологической информации. Инновационный метод 
успешно внедрен при бурении горизонтальных скважин на Юрубчено-Тохомском 
месторождении, что позволило сократить срок бурения одной скважины в среднем 
на 5%.

В 2022 году в рамках совместного инновационного проекта с негосударственным 
институтом развития «Иннопрактика» впервые в истории отечественных 
арктических исследований были пробурены стратиграфические скважины и 
отобран керн в российском секторе Чукотского моря. Ранее такие скважины были 
пробурены на севере Карского моря и в море Лаптевых. Исследования уникального 
каменного материала, который впервые попал в руки ученых, проводятся на базе 
геологического факультета МГУ. Задача ученых - построить достоверную 
геологическую модель труднодоступных и пока малоизученных регионов, а также 
уточнить их нефтегазовый потенциал.

Также впервые за 25 лет совместно с Северным Арктическим федеральным 
университетом проведены экспедиционные исследования для изучения природных 
битумов на архипелаге Земля Франца-Иосифа. Результаты этой работы 
принципиально важны для оценки нефтегазового потенциала севера Баренцева 
моря.

Развитие кадрового потенциала является одной из ключевых задач стратегии 
«Роснефть-2030». Компания предоставляет сотрудникам возможности для 
постоянного совершенствования профессиональных навыков и компетенций.

В 2022 году «Роснефть» в сотрудничестве с МГУ имени М.В. Ломоносова 
организовала обучение и повышение квалификации более 150 работников 
геологического блока компании.

«Роснефть» совместно с геологическим факультетом МГУ имени М.В. Ломоносова и 
факультетом геологии и геофизики нефти и газа РГУ (НИУ) имени И.М. Губкина 
организует долгосрочные стажировки магистрантов. Стажеры под руководством 
экспертов компании участвуют в решении отдельных задач в проектах по 
геологоразведочным работам дочерних обществ, например, «ИГиРГИ», «РН-
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Эксплорейшн», «РН-Шельф Арктика» и «Арктический Научный Центр». Лучшие 
выпускники вузов по результатам стажировок трудоустраиваются на предприятия 
компании. 

Сотрудники компании в рамках цикла «Нефтегазоносные провинции акваторий 
России» в 2022 году прочитали лекции о морях российской Арктики для студентов 
геологов и научно-педагогических работников РГУ нефти и газа (НИУ) имени И.М. 
Губкина.

Сотрудники Компании на регулярной основе принимают участие в работе 
Государственной Экзаменационной Комиссии Института наук о Земле Санкт-
Петербургского государственного университета по направлению подготовки 
«Нефтегазовое дело».

Компания сотрудничает с ведущими вузами страны и активно участвует в 
образовательном процессе. Во многих учебных заведениях созданы базовые 
кафедры «Роснефти», на которых преподают специалисты Компании. «Роснефть» 
передала более 3,5 тыс. академических лицензий на собственный софт в 21 вуз для 
подготовки молодых специалистов.

Компания совместно с одним из лидеров страны в области ИТ и искусственного 
интеллекта - Университетом ИТМО и инжиниринговым центром «Иннопрактики» 
приступила к созданию совместной облачной образовательной платформы для 
вузов. Проект позволит выстраивать учебный процесс по индивидуальным 
траекториям с использованием реально действующих цифровых двойников. 

Первоисточник: 
http://www.energyland.info/analitic-show-
241242?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Мончегорске «Гектар Арктики» подводят к электросетям

Хибины.com (Заозерск), 31/03/2023
В Мончегорске по программе «Гектар» Арктики был выдан участок Петру Морозову, 
где он планирует создать частный парк «Лапландиум». Летом это будет место, где 
высажены болотные растения и цветы, а зимой – снежный городок с интересными 
архитектурными формами.

Сейчас Мончегорские электрические сети присоединяют его потребление к 
электрическим сетям в районе Привокзального шоссе. Для этого выполняется 
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реконструкция линии передач, замена опоры, установка амперной опоры и 
столбовой трансформаторной подстанции. Работы планируется завершить до конца 
недели.

Первоисточник: 
https://www.hibiny.com/monchegorsk/news/item-v-monchegorske-gektar-arktiki-
podvodyat-k-elektrosetyam-
285905/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Разное

Арктика сегодня. В России разрешат старательскую золотодобычу

Goarctic.ru, 31/03/2023
В России может быть снят запрет на добычу золота частными лицами, действующий 
с 1953 года, – такой проект закона одобрила комиссия по законопроектной 
деятельности при правительстве РФ. Документ предусматривает легализацию 
золотодобычи, осуществляемой гражданами непромышленным способом, и 
последующего «вольного приноса» драгоценного металла. Об этом 30 марта 2023 
года сообщил ТАСС глава Минвостокразвития Алексей Чекунков.

По словам министра, принятие закона даст «зеленый свет» не только юридическим 
лицам, получившим соответствующую лицензию в сфере добычи драгметаллов на 
аукционе или конкурсе, но и гражданам, зарегистрированным в качестве 
индивидуальных предпринимателей. Такая добыча может вестись на старательских 
участках вручную либо с использованием техники ограниченной мощности, при 
этом сами участки могут быть выбраны в режиме онлайн на специальной 
интерактивной карте без бюрократических проволочек. В первую очередь нормы 
«старательского закона» заработают на Дальнем Востоке и в Арктике, а через три 
года – и в остальных регионах России.

Новый закон выведет из «серой зоны» людей, уже работающих в сфере малой 
золотодобычи, но при этом вынужденных прибегать к различным правовым уловкам 
во избежание проблем. Кроме того, данное решение поможет не только 
поддержать самозанятость в отдаленных населенных пунктах дальневосточных и 
заполярных регионов, но и существенно повысить рациональность золотодобычи. 
Как правило, добыча промышленным способом накладывает серьезные 
ограничения по рентабельности: разработка многих (обычно небольших) 

41 / 43

https://www.hibiny.com/monchegorsk/news/item-v-monchegorske-gektar-arktiki-podvodyat-k-elektrosetyam-285905/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search?text=
https://www.hibiny.com/monchegorsk/news/item-v-monchegorske-gektar-arktiki-podvodyat-k-elektrosetyam-285905/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search?text=
https://www.hibiny.com/monchegorsk/news/item-v-monchegorske-gektar-arktiki-podvodyat-k-elektrosetyam-285905/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search?text=


месторождений становится экономически нецелесообразной. Именно этими 
месторождениями – а также участками, уже «отработанными» крупными 
предприятиями, – смогут заняться старатели.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/arktika-segodnya-v-rossii-razreshat-staratelskuyu-
zolotodobychu/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Арктика за неделю: важнейшие темы арктической повестки с 27 по 31 
марта

Goarctic.ru, 31/03/2023
Дайджест опубликованных на текущей неделе статей генерального директора 
Проектного офиса развития Арктики Александра Стоцкого, в которых 
анализируются важнейшие тренды международной, федеральной и региональной 
арктической повестки.

В России вновь разрешат старательскую золотодобычу
Запрет на добычу золота частными лицами, действующий с 1953 года, может быть 
упразднен – такой проект закона одобрила правительственная комиссия по 
законопроектной деятельности. Документ предусматривает легализацию 
«вольного приноса», то есть самостоятельной добычи драгоценного металла 
индивидуальными старателями. В первую очередь нормы «старательского закона» 
заработают на Дальнем Востоке и в Арктике, а через три года – в остальных 
регионах России. Это решение поможет не только поддержать самозанятость в 
отдаленных населенных пунктах дальневосточных и заполярных регионов, но и 
существенно повысить отдачу от золотодобычи. Подробнее.

Мобильные бригады медиков начали посещать жителей арктической части Якутии
Мобильные врачебные бригады посещают заполярные районы Якутии для 
обследования жителей и доставки медикаментов, предназначенных для льготных 
категорий населения. Это предусмотрено пилотным проектом по оказанию 
медицинской помощи, который реализуется в регионе с февраля 2023 года. Всего с 
момента запуска проекта в центральные районные больницы арктических 
территорий Якутии было доставлено 230 килограммов лекарств. Цель этого 
начинания – обеспечить круглогодичный доступ граждан к медпомощи по всей 
территории республики. Подробнее.

Новая автодорога между Нарьян-Маром и Усинском связала НАО и Республику Коми
На семь месяцев раньше запланированного срока введена в эксплуатацию трасса 
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Нарьян-Мар – Усинск общей протяженностью 217 км. В настоящее время это 
единственная дорога, которая обеспечивает регулярное наземное сообщение 
между Ненецким автономным округом и Республикой Коми. Значимость этого 
события сложно переоценить. До настоящего момента НАО и Коми связывали 
только сезонные дороги-«зимники». Запуск новой трассы – это еще один шаг к 
соединению двух заполярных регионов с «большой землей». Подробнее.

Первые сто инвестиционных проектов реализовали резиденты АЗРФ

Первую сотню инвестпроектов осуществили компании, получившие статус 
резидентов Арктической зоны РФ. Как сообщает Корпорация развития Дальнего 
Востока и Арктики, общий объем частных капиталовложений в них составил 10 
млрд рублей, при этом были созданы 2300 новых рабочих мест. Все это – лишь 
малая часть от запланированного. В общей сложности в АЗРФ зарегистрированы 
580 резидентов с проектами на сумму 802 млрд рублей, а количество 
перспективных вакансий составляет 23 тысячи. Показатели свидетельствуют: 
введение «арктических» льгот позволило сделать экономическую жизнь полярных 
регионов более динамичной. Подробнее.

«Росатом» подготовил проект организации круглогодичного судоходства на 
Севморпути
Федеральный проект, направленный на развитие круглогодичного судоходства на 
Северном морском пути, разработала госкорпорация «Росатом». Согласно ему, к 
2030 году грузопоток по СМП должен возрасти до 150 миллионов тонн в год, 
пропускная способность портов будет увеличена, а всесезонное судоходство на 
СМП будут обеспечивать как минимум 13 ледоколов. Документ придет на смену 
действующему федеральному проекту «Развитие Северного морского пути», 
целевые показатели которого должны быть достигнуты в 2024 году. Подробнее.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/arktika-za-nedelyu-vazhneyshie-temy-arkticheskoy-povestki-s-27-
po-31-
marta/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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